

Editorial



PhD. Félix Wilmer
Paguay Chávez
Editor

Para la Revista Científica Visión Empresarial de la Facultad de Comercio Internacional, Integración, Administración y Economía Empresarial de la Universidad Politécnica Estatal del Carchi, la publicación del Volumen 15, Número 2 (2025) constituye el mejor reconocimiento al cumplimiento de la meta anunciada en el número anterior de entregar a la comunidad académica de la región dos ediciones anuales que recogen en los mejores ejercicios intelectuales de investigadores de gran prestigio que han dejado huella de su profundo compromiso epistemológico.

La constancia y el compromiso con la calidad editorial nos ha permitido alcanzar un alto nivel de confianza regional de la comunidad académica con lo que hemos afianzado nuestra hoja de ruta hacia un promisorio posicionamiento estratégico para ascender en el nivel académico de indexación, trascendiendo las fronteras regionales a través del aporte significativo en la construcción del conocimiento científico desde una perspectiva integral, crítica y reflexiva en las Ciencias Sociales que desde la perspectiva gnoseológica, no solo se refiere a la acumulación técnica de los datos, sino que se suma el acto de comprensión profunda de los fenómenos sociales en los que estamos inmersos.

En primer lugar, el artículo “*Rol de la Universidad en la Formación del Profesional Contable y su Impacto en las Pequeñas y Medianas Empresas*”, de Andrade Esteban et al., aborda de manera crítica la formación universitaria del profesional contable, evidenciando la brecha existente entre los planes educativos actuales y las necesidades reales de las pequeñas y medianas empresas, destacando la urgencia de una formación basada en el pensamiento crítico y la praxis, lo que aporta significativamente al debate sobre la educación superior y su impacto en la competitividad empresarial.

En segundo lugar, la investigación “*Denominación de origen e indicaciones geográficas en el Ecuador como instrumento de diferenciación y estrategia de comercialización*” de Bejarano Yolanda y Batallas Irma, la cual constituye un análisis profundo sobre las denominaciones de origen como instrumentos de diferenciación y estrategia comercial en el Ecuador. Este análisis explora la implementación de herramientas estratégicas para enfrentar mercados altamente competitivos. La perspectiva cualitativa del estudio evidencia la manera en que estos mecanismos generan valor económico y, además, fortalecen las identidades culturales y territoriales, enriqueciendo así el debate sobre el desarrollo económico sostenible desde una visión epistemológica compleja.

En tercer lugar, la investigación “*Políticas públicas para el desarrollo del Emprendimiento de la Economía Popular y Solidaria: Caso Ecuatoriano*” de Olmedo Edgar, realiza una valiosa aproximación al análisis de las políticas públicas para fomentar el emprendimiento en la Economía Popular y Solidaria, revelando fortalezas institucionales, pero también desafíos críticos como la falta de articulación y el limitado acceso al financiamiento especializado. Este trabajo contribuye al entendimiento profundo de las dinámicas socioeconómicas y los retos estructurales que enfrenta este importante sector en Ecuador.

En cuarto lugar, Cunguán Mónica y Vargas Oscar en la investigación “*Calidad Percibida del Servicio de Agua Potable y Satisfacción del Usuario en Juntas de Agua. Un Análisis desde la Gobernanza*

y la Gestión de la Calidad”, de enfoque mixto, sobre la gobernanza y la gestión de la calidad, aportan a la epistemología aplicada al presentar la relación entre calidad percibida del servicio de agua potable y la satisfacción del usuario en las Juntas de Agua, revelando hallazgos empíricos para el análisis de la gobernanza y gestión de calidad de recursos esenciales como el agua potable. Este estudio resalta la pertinencia de incorporar perspectivas locales en la construcción de conocimiento global en gobernanza ambiental.

En quinto lugar, se propone el estudio “*Gestión Pública Ambiental y su Incidencia en el Manejo y Conservación de las Áreas Protegidas en el Cantón Tulcán*”, de Alquinga María y Guijarro Karla, que en el ámbito de la gestión pública ambiental, es una interesante reflexión sobre la incidencia de las políticas públicas en el manejo y conservación de áreas protegidas del cantón Tulcán, destacando la tensión entre la teoría normativa y la práctica efectiva debido a limitaciones institucionales y financieras. Esta contribución pone de manifiesto su preocupación sobre la complejidad de la gestión ambiental desde una visión integral.

En sexto lugar, Vinueza Edison, en la investigación “*Análisis bibliométrico de la producción científica sobre la cadena de suministro verde y prácticas sustentables*”, propone un riguroso análisis bibliométrico que abre las perspectivas epistemológicas al revelar patrones globales y tendencias emergentes en investigación sobre cadenas de suministro verde y prácticas sostenibles. Sin duda, se destaca de este estudio, su valor multidisciplinario e interconectado del conocimiento actual en un área crucial para el desarrollo sostenible.

En séptimo lugar, Revelo Eduardo y Mafla Iván, en la investigación “*Modelo de predicción de demanda para la optimización de la cadena de suministros*”, ofrecen el análisis de un modelo de predicción de demanda para la optimización de la cadena de suministros, cuyo aporte se valora desde la innovación tecnológica aplicada mediante la predicción inteligente de demanda y la implementación de sistemas ERP. Este tipo de investigaciones ejemplifican de manera clara la integración tecnológica y el análisis predictivo en la transformación de procesos operativos que redefinen conceptual y metodológicamente la gestión empresarial moderna.

En resumen, el presente número es un compendio de contribuciones relevantes que se han propuesto explorar diversas dimensiones del fenómeno organizacional y social como el rol de la Universidad, la estrategia organizacional, la gestión pública, la calidad de los servicios, los problemas ambientales, la gobernanza, las prácticas sustentables, la optimización de la cadena de suministros, entre otros, y que en ese orden proponen una enriquecedora discusión capaz de generar las reflexiones indispensables de una epistemología plural sobre la necesidad de articular saberes cuantitativos o cualitativos, teorías clásicas, perspectivas emergentes y experiencias locales e internacionales relacionados.

Los resultados que presentamos en la presente edición, no hubiesen sido posibles sin la contribución de autores, pares evaluadores, Consejo Editorial y la comunidad lectora, a quienes dejamos constancia de nuestro agradecimiento imperecedero y les motivamos a continuar apoyando en la construcción de las nuevas formas de comprensión y de comportamiento humano en nuestras realidades, desde la ciencia. Aspiramos que esta edición inspire los nuevos debates y discusiones.

Es preciso concluir reafirmando desde esta tribuna editorial que la investigación en sí constituye un poderoso acto político por su capacidad de interrogar el mundo, de resistir frente a la indiferencia, y de recrear o reinventar nuevos horizontes posibles. Que esta edición inspire nuevos debates, despierte preguntas y contribuya en el fortalecimiento de la vocación crítica que la ciencia en la actualidad debe abrazar.